
Sobre-vivir en un mundo sombrío

Por Germán Iván Martínez

A propósito del libro *Nuestro espacio doliente. Reiteraciones para pensar en el México contemporáneo* de Arturo Aguirre.

En México reina el desconcierto. Miseria, marginación, delincuencia (organizada o no), corrupción y violencia, son sólo aristas de una sociedad que, en su poligonía, da muestras de la desorientación y descomposición que padece. Ésta, refiere Arturo Aguirre en *Nuestro espacio doliente*, tiene que ver con las formas en las que se perpetra y multiplica el sufrimiento.

Particularmente, nuestro Aguirre describe la sensación de vértigo en un mundo que toma cada vez más conciencia de sus miedos, de la inseguridad que sufre y la diversificación e intensificación de la violencia que soporta. Este estado de desequilibrio hace evidente, por una parte, la fragilidad humana; y por otra, dice Aguirre, “la muerte, la desaparición o huida de los intelectuales”, incapaces hasta el momento de pensar nuestro tiempo y transformar nuestro mundo.

La turbación que sufrimos no sólo tiene que ver con la violencia que se aplica y la atrocidad que le acompaña, sino con el reconocimiento inaudito de un hecho: la posibilidad de sabernos violentados. Esta vulnerabilidad que hoy reconocemos, este ultraje del que tantos han sido objeto: indígenas, profesores, campesinos, líderes sociales, migrantes, estudiantes... lleva al autor a pensar en el *a-terrado*, una categoría a la que recurre para referir que el hombre contemporáneo vive sin tierra y sin paz, pues se mantiene en “permanente huida de sí”.

Arturo Aguirre refiere que la filosofía no puede ser “la reflexión sonámbula de una generalización hueca sobre la violencia”. Piensa que es necesario y urgente comprender este fenómeno y asumir responsabilidades ante él. El filósofo tiene que vérselas con la realidad y, hoy, ésta da muestras de violencias inéditas. Sugiere entonces “pensar no sólo la física de la violencia sino también la fenomenología de

su acontecer”. Desde su perspectiva, la denuncia, la crítica, el compromiso con la verdad y con la sociedad, son aspectos fundamentales para recuperar el papel de los intelectuales y reinventar el poder. Esto implica, sugiere, teorizar desde la fenomenología de la violencia, que atiende a “sus elementos constituyentes y sus estructuras constantes”. La violencia, añade, como hecho y fenómeno específicamente humano, se instituye y diversifica; y con su sanguinaria, descarnada e intensa escalada, constituye un acontecimiento que ha venido a dislocar nuestra existencia. Por ello, además de la emergencia y exhibición del dolor que genera y hace patente, irrumpe en la realidad e interrumpe la continuidad de la vida, dejándonos a la intemperie. Hoy, “todo puede pasarnos”, y puede pasarnos en cualquier lugar y a cualquier hora. Esta condición hace brotar una evidencia: “todos somos mortales” y, por ende, “devenimos matables”, de ahí que nuestra condena radique en vivir aterrorizados.

Arturo Aguirre piensa que si bien toda teoría crítica de la violencia se aproxima a ella desde dos perspectivas (la que atiende al ejecutante y la que analiza a quien recibe la ejecución), existe una tercera forma de pensar el problema y hacerlo, además, en su integridad: se refiere al *espacio doliente*, un término pensado para aludir no sólo a víctimas y victimarios, sino también a deudos y espacios de dolor y terror que la violencia (contagiosa y contundente, sistemática, reiterada y mediatizada) ha traído consigo.

Aguirre sostiene que la exhibición de la violencia y nuestra exposición constante a ella, han atrofiado nuestro dispositivo atencional. Pensamos, equivocadamente, que es “normal” habitar un mundo donde privan la muerte homicida y masiva, las fosas comunes; donde se ocultan, apilan y despersonalizan cuerpos, además de criminalizarlos; la saña y envilecimiento de la que éstos son objeto, constituyen una realidad inevitable que debemos asimilar sin más. Asimismo afirma que si bien las ciencias humanas parecen estar discapacitadas para entender y atender este fenómeno, se precisa un colectivo social que cuestione nuestras formas de ser y hacer comunidad. Esto requiere, como él mismo reconoce, “operar una crítica a la filosofía sobre la filosofía misma”, con el ánimo de que ésta recupere su misión:

echar luz sobre la vida del hombre, y hacerlo justo hoy, cuando más necesitamos aprender a sobrevivir en un mundo cada vez más sombrío.

Bibliografía seminario IIFIL-UNAM

Aguirre, A. (2016). *Nuestro espacio doliente, reiteraciones para pensar en el México contemporáneo*. Puebla: Afínita.

Aguirre, A. y Romero C., M. (2015). Violencia expuesta, consideraciones filosóficas sobre el fenómeno de la fosa común. Chiapas, IV. (9), versión electrónica, recuperado de http://www.espacioimasd.unach.mx/articulos/num9/espacioimad9_violencia_expuesta.php

Amnesty International (2017). *Informe 2016/17. Amnistía Internacional. La situación de los derechos humanos en el mundo*. Londres: Amnesty International.

Astorga, L. (2012). Estado, drogas ilegales y poder criminal. Retos transexenales. *Letras Libres*, 167.

Bovero, M. (1985). Lugares clásicos y perspectivas contemporáneas sobre política y poder. En N. Bobbio y M. Bovero, *Origen y fundamentos del poder político*. México: Grijalbo.

Bufacchi, V. (2015). Dos conceptos de violencia. En A. Aguirre, (comp.). *Estudios para la no-violencia I. Pensar la fragilidad humana, la condolencia y el espacio común*. Puebla: 3 norte.

Butler, J. (2006). *Vida precaria, el poder del duelo y la violencia*. Paidós: Buenos Aires.

Butler, J. (2010). *Marcos de guerra. Las vidas lloradas*. Paidós: México.

Calleja, E. (2012). *La violencia en la política. Perspectivas teóricas sobre el empleo deliberado de la fuerza en los conflictos de poder*. Madrid: CSIC.

Cavarero, A. (2009). *Horrorismo: nombrando la violencia contemporánea*, Barcelona: Anthropos-UAM.

- CNDH. (2016). *Informe especial de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos sobre desaparición de personas y fosas clandestinas en México*, recuperado de http://www.cndh.org.mx/sites/all/doc/Informes/Especiales/InformeEspecial_20170406.pdf
- Código Civil Federal. (2013). Nuevo Código publicado en el Diario Oficial de la Federación en cuatro partes los días 26 de mayo, 14 de julio, 3 y 31 de agosto de 1928. Texto vigente, últimas reformas publicadas DOF 24 de diciembre de 2013, recuperado de http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/2_241213.pdf
- Escalante, P. (2004). La casa, el cuerpo y las emociones. Escalante, P. (coord.). *Historia de la vida cotidiana en México*. México: Colmex, 231-260.
- Esposito, R. (2009). *Comunidad, inmunidad y biopolítica*. Barcelona: Herder.
- Etienne, G., Krug et al. (2002). *Informe mundial sobre la violencia y la salud*. Washington: OMS.
- Franco, J. (2013). *Cruel Modernity*. Durham: Duke University Press.
- Fuentes, A. (2012). Necropolítica y excepción. Apuntes sobre la violencia, gobierno y subjetividad en México y Centroamérica. En A. Fuentes (ed.). *Necropolítica. Violencia y excepción en América Latina*. Puebla: BUAP.
- Garza, M. De la. (1997). *Ideas nahuas y mayas sobre la muerte. El cuerpo humano y su tratamiento mortuario*. México: Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos. doi:10.4000/books.cemca.2505
- Graña, B. D. (2003). El llorar entre los nahuas y otras culturas prehispánicas. *Estudios de cultura Náhuatl*, 40, 156-174.
- Gregory, D. y Pred, A. (2007). *Violent Geographies*. New York: Routledge.
- Guerrero, E. (2015). ¿Bajó la violencia? *Nexos*, 444, 21-28.
- Guilaine J. y Zammit J. (2002). *El camino de la Guerra. La violencia en la prehistoria*. Barcelona: Ariel.
- Heidegger, M. (2003). *Construir, habitar, pensar*. En M. Heidegger, *Filosofía, Ciencia y Técnica*. Trad. Francisco Soler. Santiago Chile: Ed. Universitaria.

- Heidelberg Institute for International Conflict Research. (2016), Disputes non-violent crises violent crises limited wars wars, *Conflict barometer*, recuperado de https://www.hiik.de/en/konfliktbarometer/pdf/ConflictBarometer_2016.pdf
- Lara, C. (2014). "Fosas Clandestinas". El universal: Recuperado de [http://www.eluniversal.com.mx/graficos/graficosanimados14/EU Fosas Clan destinas/](http://www.eluniversal.com.mx/graficos/graficosanimados14/EU_Fosas_Clan_destinas/)
- Lefebvre, H. (2013). *La producción del espacio*. Traducción de Emilio Martínez Gutiérrez. Madrid: Capitán Swing.
- Massey, D. (2012). *Un sentido global de lugar*. Barcelona: Icaria.
- Organización Mundial de la Salud (2003). Aplicación de las recomendaciones del Informe mundial sobre la violencia y la salud. París: OMS. Recuperado de http://apps.who.int/gb/archive/pdf_files/WHA56/sa5624.pdf?ua=1
- Organización Mundial de la Salud (2003). *Informe sobre la violencia y la salud*. Washington D.C.: OMS.
- Organización Mundial de la Salud (2009). *Disposición final de los cadáveres después de una emergencia*. Guía técnica No. 8, Revisión mayo 2009, recuperado de <http://www.disaster-info.net/Agua/pdf/8-DisposicionFinalCadaveres.pdf>.
- Organización Panamericana de la Salud (2016). *Informe sobre la situación mundial de la prevención de la violencia*. Washington D.C.: OPS. Recuperado de https://oig.cepal.org/sites/default/files/informe_sobre_la_situacion_mundial_de_la_prevenccion_de_la_violencia.pdf
- Pereda, C. (2013). *La filosofía en México en el siglo XX. Apuntes de un participante*. México: CONACULTA.
- Proceso (2012). El sexenio de la muerte. *Proceso*, año 35.
- Reguillo R. (2012) De las violencias: caligrafía y gramática del horror. *Desacatos*, 40, 36-46.
- Rosenblatt, A. (2015). *Digging for Disappeared. Forensic Science after Atrocity*. California: Standford University Press.
- Serrano de Haro, A. (2010). *Cuerpo vivido*. Madrid: Encuentro.
- Trejo G. y Ley S. (2015). Municipios bajo fuego. *Nexos*, 444, 30-37.

UIA (Universidad Iberoamericana). (2016). *Violencia y terror hallazgos sobre fosas clandestinas en México*. Ciudad de México: Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de Derechos Humanos. Recuperado de http://www.iberomex.mx/files/informe_fosas_clandestinas_2017.pdf

Villoro, L. (2001). *De la libertad a la comunidad*. Madrid: FCE.

World Bank. (2013). *How Communities Manage Risk of Crime and Violence*. Washington D.C.: World Bank.

Zabludovsky, K. (2015). *Nadie sabe cuántas fosas comunes hay en México. Mucho menos el gobierno*. Recuperado de <http://www.buzzfeed.com/karlazabludovsky/nadie-sabe-cuantas-fosas-comunes-hay-en-mexico-mucho-menos-e#.gnB83alGb>